第十三章

夜明けを告げる伝統と革新の

「東アジア世界」

今やわが国のみならず東アジアの民衆にとって 自己の主体性の確立は、 避けては通れない共通の急務

現代中国の女性作家・梁鴻の作品が投げかけるもの

手段としてA 型ロボットの開発、ビッグデータの活用などの先陣争いにしのぎを削り、 ま世界は、 Iの応用に必死である。 Α Ι (人工知能) 技術の世界的な開発競争に火がついた。 軍事産業は、 無人戦闘機や無人戦車などの殺人兵器の開発に余念が 世界中の巨大企業が自動運転や人 いっそうの人減らし (合理化)の

なる。栄華の陰で、農民工(長期出稼ぎ農民)総数二億八七〇〇万人(うち外地農民工一億七〇〇〇万人)の群れが蠢家就業者は合計三億八六一万人、これに農民を加えれば、就業者の約六五%が小営業部門で働いていることに 貌を遂げた。就業者構造から見れば、二〇一七年の第一次、第二次、第三次産業部門の就業者の比重は、二 七・〇%、二八・一%、 九九九万人、個人企業(従業員七人まで)一億二八六二万人である。小営業部門である私営企業と個人企業の 今日、 人口十三億九〇〇〇万人(二〇一七年現在)を擁する巨大中国は、 四四・九%である。 国有部門就業者は一億人超、私営企業(従業員八人以上)一億七 改革開放後のわずか四〇年で大変 の群れが

このような国内の構造的矛盾を抱えながらも、 今や中国は、 世界の経済発展やグロ バ ル化、 自由競争の

二〇一三年秋、習近平国家主席が打ち上げた巨大経済圏構想「一帯一路」は、世界の人々からの様 や不安や批判を尻目に、中国経済の飛躍的発展とさらなる超大国化への道を誇示するかのようであ 工場」にして「世界の市場」たる中国経済を抜きにしては、もはや世界を語ることができない現実を背景に、 リカに迫る。二〇三〇年を待たずアメリカを抜き、 \mathcal{O} |割を演じはじめている。中国は、アメリカに次ぐ世界第二位の経済規模を持ち、 世界最大の経済大国になると見られ 国際的影響力も ってい る。 々な疑念 「世界 \mathcal{O}

そのひたむきな姿勢に、誰もが惹きつけられ、共感を覚えるであろう。 目も眩む、 中国文学研究者としての |に突きつけてくる。 き人々のむれ こうした中国経済「繁栄」のただ中に出版された梁 中国の驚異的な発展の象徴としてメディアを賑わす、北京や上海など巨大都市や深圳など新興巨大都市の 自然とそこに生きる人 村に久々に帰郷し、 夢のような繁栄とは対照的なふるさとのさびれゆく光景に戸惑いながらも、 』(鈴木将久・河村昌子・杉村安幾子訳、みすず書房、二〇一八年。原題は『中国在梁庄』、二〇一〇年)。 作者梁鴻 それだけにとどまらない。 々を温かい おだやかな筆致によって、その暗部を赤裸々に描写しつつ、ふるさとの村 華々しい巨大都 (一九七三年生まれ) は、二〇歳までの少女時代を過ごした生まれ故郷 眼差しで詩情豊かに綴っていく。読む人の心を揺さぶらずにはおかない 市 の繁栄の陰で蠢く中国農村の痛々しい 中国農村の暗い影から射し込む未来への可能性を模索する 鴻**著のノンフィクション『中国はここにある 実態を克明に描い その真逆の真実を率 の河 ている。 南省西南

作者梁鴻は、この調査の 々な境遇 それを丹念に叙述 の人々と会い してい 、目を背けたくなるほど悲惨な実に暗い 期間、村の歴史や事情、人情に通じた父や姉たちの協力も得ながら、 る。 個々人の事実や事件にも真っ 正面 Z から向っ な階層 き

稼ぎに行った両親の代わりに孫の 神 自 1殺に追い 込まれ 面 V 倒をみる祖父母、 く農民工の 妻、 家族崩壊の 長期出稼ぎ中の夫の浮気の噂話 哀 ñ な結末。 家庭 \mathcal{O} 温 ど村 t ŋ \mathcal{O} を知 大 習 6

するまま放置された学校。 夢も希望も 見出せないまま取り残される留守児童、 実兄や幼馴染みたちの思うに任せぬ人 独の 中で模範 、生の流転・・・。 7少年が 犯し た に猟奇的殺

する知識 民 0 この本の大部分がこれら数々の忘れられ、取り残された人々の叙述に当てられ、 た同 7も都会人も没頭したという。 差 しは、 胞のみが抱き得る深い愛情が、 人のジレンマに著者も直面 故郷を離れ 都会に生きる一人の知識人とし Ļ うろたえながら その奥底に貫か Ŕ れている。底 て内省的であると同時に、 自 身の そ $\tilde{\mathcal{O}}$ 辺の声なき人々の 姿を隠さず紡 おそら 埋め尽くされて が れ 声を書きとめ た語 く同じ村に り ĺ V 生まれ ようと 中 る。 国 \mathcal{O}

である る 未来を展 念と革新 \mathcal{O} と同 その めりふれ 実感的に辿ることができるという点で、 的 望する上でも、 ·ふれた農村の一つとしての作者の故郷・『梁 庄』という具体的な一地域にお.時に、社会科学的見地からも惹きつけられるものがあるということである。 『中国はここにある 意味で、 地域研究としての 本書の第五章「一九世紀未来社会論の 中国という一角から 「地域生態学」の理念と方法論とも相通ずるものがあり、 -貧しき人々のむれ 極めて貴重な思想的基礎を提示 ~」を読 来社会論のアウフヘーベン」で提起した基礎的「地いわば優れた地域史・地域研究にもなっているとい 梁 庄 という具体的な一地域におい W で感じるの は、それ してくれているよう が 心 \mathcal{O} つまり、 奥に響く文学作 て、 「東アジア世界 実に克明かつ多 中国 に思える 域」の 社 うことで 会 品 \mathcal{O} で 実

衆の 素朴な とは 何 人 游成長 人間 間 は、 カュ を鋭 存在 性 自然と家族と村 \sim \mathcal{O} 激流に \mathcal{O} 「地域」を、 信頼 とを色濃く滲ませ、 翻弄される中 人とが V 0 互 そう重層的 国 V) 農村 に深 詳細に くとけ \mathcal{O} 姿が で深 描か あ みの 老 って生きてい ħ 若男女の人生の哀切と、それ ある像とし 7 W る。 て結 まさにそれ た作者 び \mathcal{O} 浮かび 少 女時 は、 上が 激 代 動 ゆえに深まる 0 原体 \mathcal{O} 5 ただ中に せるの 験 を交錯させ で あ S る た む き な

く突きつけ

てくる。

* れたほか、チェコでも抄訳がいの日本語訳は、二〇一四年、4第九期に発表され、その後、1 第九期に発表され、その後、構成と内容を大きく変え、『中国在梁庄』と題し単行本として出版された。みすず書房度人民文学賞など多数の賞を受賞。本書の原型となった作品「梁庄(リアン・ジュアン)」は、『人民文学』二〇一〇年度教授、中国青年政治学院中文学院教授を経て現職。本書で第十一回華語文学伝媒大賞「年度散文家」賞、二〇一〇年寒梁鴻(リアン・ホン)一九七三年生まれ。中国人民大学文学院教授。北京師範大学文学博士。米国デューク大学客員 たほか、チェコでも抄訳が日本語訳は、二〇一四年、 *出ている。 多少の訂正を施した再版バ

1 東アジアの民衆にとって決して避けては通れない共通の課!

 \mathcal{O} 荒廃など、私たち自身の過去と現在がありありと重なって見えてくる。 \mathcal{O} 不思議 変貌、 なことに、この長 成長の停滞とその V 物 打開策としての 語を読み進めるうちに、 『日本列 、島改造論』、そしてその末路 V 0 しかわが | 国自身が 辿ってきた高度経済成長と農 としての 今日 「の農 Щ 漁村

おそらく トナムの現在、 そして、 あげた一九 「漢江の奇跡」と呼ばれたかつての高度成長期の韓国、ドイモイ政策下の「社会主義市場経済」べ 拙著『新生 ∜♪○年代以降の市場経済移行期におけるモンゴル遊牧の村ツェル さらには、 「菜園家族」日本 ―東アジア民衆連帯の要が いずれ遠からず北朝鮮が辿るであろう農村と都市の行方にも重なってくる ―』(本の泉社、二○一九年)の ゲル の姿とも重な 第Ⅱ 章 0 てくる。 4 であ でと

カュ 0 6 FP複合社会)をめざす 本書では、 引き離され、 冷酷無残なグ 根なし草同然となった近代特有の 「菜園家族」社会構想を提示してきたのであるが、 П バ ル市場経済に対峙 人間の社会的生存形態、 i て、 自然循環型共生社会(じねん社会、 それは簡潔に言うならば、 つまり賃金労働者を根源的 脱資本主義として 大地 に問

づ 切 抗 ると見てきた。 11 け、 り拓こうとするものである。そして、それを二一世紀における生命系の未来社会論具現化の道として位置 市場免疫の 絶えず現実世界と照合しつつその内容を深め 『疫の「菜園家族」を基礎に、地域再生と素朴で精神性豊かな自然世界への壮大な回帰生きるに最低限必要な生産手段(農地や生産用具、家屋など)を取り戻すことによって新 豊富化をはかってい くことが 今日 って新たに生ま 何 よりも と出 揚 大切であ の道 n を

ていくの 二一世紀の今日、すべての東アジア民衆にとって、 期展望のもとに自らの暮らしを見つめ直 そして何 そして今やわが国の か、こうした現実の切実な問題に向きあわざるをえなくなってきたのである。まさしくこのことが よりも超大国と自国の内なる権力に対峙し、草の根の民衆自身の個々の主体性をいかにし みならず、 中国、 朝鮮半島、 し、それぞれの国の二一世紀未来社会のあり方、戦争と平和 決して避けては通れない共通の急務なのである。 モンゴルなど東アジア全域の民衆自身が、 この て確立し ような長 \mathcal{O} 問題、

に惑わされることなく、 [家族] 社会構想という射程の長いこの独自の生命系の未来社会論の視野に立つ時、 中国の かという思いを、 急速な経済的台頭も、 あらためて強くしている。 現実世界の本質をより根源 熾烈さを増す米中二超大国間の覇権争いも、 的 に 捉 え、 別次元 の思考と行動力を獲得 まさに本書で提起してきた 目先のあれこれの現象 できるの では 「菜 な

たも 済成長が 二世 再現と言えるのではないか あるという意味で、 頭打ちになる中で、 紀の今日、 中国で強力に展開され 次元の異なる規模とは その停滞から ようとしている巨大経済圏構想 の打開策とし いえ、 てさらなる「拡大経済」 本質的 に は わ かが国にお 一帯 け 継続の要請 _ るあ 路 当とは、 \mathcal{O} \neg 目 いら打ち 本 急速な高度経 列 島 改造 出 Tされ

この「一帯一 は 東南ア ジ 路」構想は、 ア、 南アジ 東は朝鮮 ア、 ア フ IJ 半 力 島 に 至るまでを陸路 口 シ ア 極 東、 モ ンゴ と海路 ル で結 から中央アジア Ü 鉄 道、 道 を経 路 由 港 Ļ 湾、 西 は 空、 彐 パ 口 1 ツ

長戦略」なるものへの漠然とした期待が高まっていった。 したどうしようもない二一世紀初頭の今日の状況を何とか変えたいと、新たなビジョンへの待望から、 わが国自身とて同じである。二〇〇八年リー マン・ショックによる世界経済の危機。 先行きの見えな V 成

など巨大パッケージ型インフラ、さらには「CO2排出量ゼロのクリーン・エネルギー」を売り物にした原 リッド車や電気自動車など「エコカー」や、最新鋭の新幹線やスマートグリッド 構想なるものをバックに、「新成長戦略」の名のもと、その域内の \mathcal{O} としたように、二〇〇九年、 発の売り込みを、 改造論』を引っさげて登場し、全国新幹線や高速自動車道などの巨大公共投資にシフトし危機回避を計ろう 持続的な経済成長と国民が望む環境保全や福祉の充実との両立を謳い、 中、中国、イ 一九 それを引き継いだ菅直人政権のもとでもなお、「百年に一度」といわれる世界経済の混迷と閉塞 七〇年代初頭に、民間設備投資の伸びに期待できず、 シド、 他国に遅れてはならじと政・官・財が一体となって推進していった。 ベトナム、その他東南アジア諸国の経済成長に乗じて、いわゆる「東アジア共同体」 「土建国家」からの脱皮を掲げて「政権交代」を実現したはずの民主党 高度経済成長がかげりを見せはじめ 「内需」を取り込めとばかりに、ハイブ 田中角栄首相 (次世代双方向送電システム) (当時) が たそ 一日 \mathcal{O} 本 \mathcal{O} 状況 鳩山 列島

かわらず、 二〇一一年3・ いうほかない 「」とその焼き直しである「日本再生戦略」(二○一二年七月三一日閣議決定) に邁進した姿は、 財界の意のままに原発の再稼働を強行し、事故前と何ら変わることなく原発輸出にこだわり、「新 11東日本大震災後の野田政権においても、 福島原発事故のあれだけの大惨事を経たにも 恐るべ

二〇一二年十二月に 返り咲 V た自 民党安倍政権の 大胆な 「金融緩和」、 放漫な 「財政 出 .動、 巨大企業主

っそうなりふり構わず露骨に市場原理至上主義「拡大経済」を推し進めるものにほかならなかった。 う「アベノミクス」なるものも、 外需依存の「成長戦略」の「三本の矢」で当面 本質的にはこれら従来の一連の政策路線の延長上にあるものにすぎず、 のデフレ ・円高を脱却し、日本経済を再建すると

すなわち二〇五〇年カーボンニュー ○年一○月二六日)において、「我が国は、二○五○年までに、温室効果ガスの排出を全体としてゼロにする、 産業を牽引していくとした。 と述べ、 それを引き継いだ菅義偉首相(当時)は、第八章2節でも触れたように、 成長戦略の柱に経済と環境の好循環を掲げ、 ・トラル、脱炭素社会の実現を目指すことを、ここに宣言いたします。」 グリーン社会の実現に最大限注力し、世界のグリー 就任後初の所信表明演説 (二〇二

しても、 意図に反して遠からず相手国の社会にも、 術によって「貢献」し、先進国と後進国の格差を解消し、同時に日本の な打撃を与えるであろうことは予想できるはずである。目先のほころびはしばしの間、繕うことが るとしても、『日本列島改造論』が私たちの社会にもたらした悲惨な結果から学べば、その これらの根底にある思想は、 いるだけのことである。その主観的な意図や建て前が、 11 。変わったのは、「場」を国内から他国へといっそう広げ、いよいよ地球大の規模へと拡延しようとし 長い目で見れば、かつての な な矛盾を国内でさらに深め いであろう。 かつての ることは 『日本列島改造論』とその後の政策によってもたらされた日本社会の今 『日本列島改造論』と本質にお わが国自身の社会にも、取り返しのつかないさらなる歪みと重大 もちろん、 地球大の規模にますます拡延し 地球温暖化防 「経済成長」に結び いて一貫してどこも変わるところが 止や環境問題に てい 日本の優れ 地球球 くことに つけることにあ 版」は、 できたと た科学技 な る \mathcal{O}

グロー 内 [需要の ル化のもとで「拡大経済」を前提とする限り、 迷が 続 く中、 世界的 な生産体制 の 見直 しを進める多国籍巨大企業は、 市場競争は今までにも増して熾烈を極め 「国際競争に生き 7 残るた V <_

力

に

推進と引きかえに、特に農林漁業における家族小経営はいよいよ壊滅的な打撃を被ることになるのである。 日本をはじめ先進工業国に加えて、超大国中国など新興諸国までもが「拡大経済」を追求する現在、 り捨てる。 という口 実のもとに、 P A F T A 安価な労働力と新たな市場を求めて海外移転を進め、 Т Ρ Ρ RCEP(東アジア地域包括的経済連携)など貿易自由化のさらなる いとも簡単に国 \mathcal{O} そう

なる。 地生産や国際下請け生産、あるい 民、牧畜民など大地に生きる人々は、主体的な地域づくりの芽を外国資本と結びついた自国政府の 道路の輸送網が整備されていく。かつての日本で自然と人々のいのちを蝕んだ公害が再現される。農民や漁 スなど)や、 の名のもとに地下鉱物資源 た国々 、地から引き離され、なりわい 家族小農軽視の政策のもとで無惨にも踏みにじられ、かけがえのない自らの地域から放逐されて の地方や、 森林などの天然資源、 さらにその周縁のアジア・ロシア極東・中東・アフリカ・ラテンアメリカなどは、開発 (石油・石炭・天然ガス・ウラン鉱等エネルギー資源、ベースメタル、レアメタル、レアアー を失い、 はにわか仕込みの新興巨大観光産業などに安価な労働力を提供 食料、 根なし草同 繊維原料などの格好の収奪先となり、 然となった人口は都市部に流入し、グロー 「援助」と称して鉄道・ バル することに 開発指向 企業の現 しまう。

殺などの事実が、そのことを物語っている。こうした状況は、 者として劣悪な条件のも がもたらす事態によってさらに深刻の度を増している。 この ます数多く生み出され ような中で、 母国の家族 ていくであろう。 とで酷使された挙げ のもとを離れ 昨今のベトナムなどからの技能実習生の急増と、 句に、 遠 い異郷に渡 雇用 の調整弁として使い捨てにされ ŋ, 新型コロナウイル 単純労働分野での外国 ス、 そしてウクライナ戦 流浪 人技能実習 でする人 相次ぐ失踪 々も、 生 自

こうして、いつしかこうした国々の地域と民衆も際限の 立の基盤を失い 独自 の進むべき道を閉ざされてい ない市場競争至上主義「拡大経済」に呑み込まれ、 これこそ凄まじ V ・環境の 破壊であり 伝統に根ざ

た民衆の暮らしの破壊でなくて何であろうか

|の多元的覇権抗争に対峙する東アジア民衆のまことの連帯と生活世界

呑み込む、 結局 改造論』の後遺症を今もって引きずり苦しんでいる苦い体験からも、このことを心底から危惧する。 市場原 は、地球全体を土俵に仕立てた熾烈な市場競争を巻きおこし、この「戦争」に勝ち抜いた強者が弱者を [理至上主義 「拡大経済」 の枠内に留まっている限り、世界の耳目を集めている 「一 徹底した弱肉強食の世界を新たに再現することになるであろう。わが国がすでに経験した 帯 一路」構想 『列島 Ŕ

の論理か 需が にも増して強力に進められ、そこに生きる民衆のい ット、内モンゴル自治区など広大な「辺境」地方において、資源の乱開発や高速道路などの巨大開 るものの、巨大な国内市場に依拠した経済発展に重点が移され、国内の農山村地域や、新疆ウイグル、 なる新たな発展モデルが 会第五回全体会議 貿易や先端技術をめぐる米中の覇権抗争が激化し、加えて二〇二〇年新型コロナウイ 心へと収斂 らしても、 海外 への拡張路線が打撃を受ける中、 してい (五中全会) において、 国内 くことは避けられないであろう。 市場に飽き足らず、い 打ち出された。この新たな方針により、 内需も重視し、 ずれ 同年一〇月末に開催された中国共産党の第一九期中央委員 っそうの反発を招くことになるであろう。 従来の地球規模での拡張路線 国内• 国際経済が相互に促進する「双循環戦略」 一時的には国外への拡 へと復帰し、 張は多少は抑制され ルスの感染蔓延で外 そし 再び て、 発が チベ 資 以前 一本

やデジタ 脱炭素化に貢献するととも ル化を柱に、 府は二〇二〇年十二月一〇日、 定、 蓄電池 二〇二五年の や水素燃料供給などで海外市場の獲得や先進技術の共同開発などを進 国内産業の成長を促すとい 受注額目標として三四兆円を掲げた。 インフラ輸出についての今後五ヵ年の新戦略「イ う。 近年の 国際情勢の複雑 菅首相 (当時) 肝煎 ンフラシ つまり中 ŋ Ó ~ め、 ステ 国 炭 世 4 素 \mathcal{O} 海 化

アインフラ投資銀 を念頭に、「自由で開 行 Ŕ かれ 今後 たインド太平洋」の実現をも目的とする。 \bigcirc 年 間 \mathcal{O} 経営戦略 として同 様の 分 野 に 重点的 に投融資を行 中国が主導するA 0 7 V < Ι 方 В

強く探し まことの る事 元的覇権抗 なし 非態が 草 意味で 同 ŧ とめ 争が 大国 然の自らのあ めまりにも なけれ \mathcal{O} 激 に いしさを増え 「持続 加 え、 ば 大 はならな 可能 が Е り方を大地に根ざした抗市場免疫の社会的 カコ ず U 今、最果て な」もう一つの道を、 りで重大であ る私たち 口 シ \mathcal{O} ア、 は るがゆえに、私たちはこうし 「辺境」の 今まさにこの二つの道の 国 たとえ時間がか 日 地 本 で含含め も絡 4 なが 地球 かろうとも、 生存形態へと変革し、 5 まるごと全体を巻き込むこの た時代の 新たな次元で 今度こそ何と 潮流に抗 <u>の</u> 三 自然循環型共 ĺ 0 て、民 巴 7 でも 予 衆 0 自 測 らが 生 さ \mathcal{O} 気 \mathcal{O} れ

られ 0 世界は終 て埋め尽くされた旧来型の社会が わ 深理に抗な 血みどろのたたかい りのな する免疫力のない脆弱な体質 V 修羅場と化してい は延々と続く 世界を覆ってい < であろう。 をもった、根な る限 市 場競 b, 同次元での 争 草同然の は、 地 球 (の現代賃金労働者。こうし) サラットマン は路に立たされている。 食うか 大の規模でますます熾 食われる か \mathcal{O} 力の 烈さを 対 た 決 人間 は \otimes 避 に け

こ の \mathcal{O} くるその 淵に なる目先の処方箋を施そうとも、一時はうわべを糊塗できたとしても、 よう 理 げ どころか、人類を破滅 突き落としている。 な根深 の結末と、 主義 いづいている中国と、 い複合矛盾 「拡大経済」とは同根であり、 世界経済と民衆の こうした世界規模での の結末として、二〇二二年二月ウクライ の道へと誘いかねない。世界経済の牽引役と期待されて 世界覇権の死守に躍起となる超大国アメリカに、 V 0 ちと暮ら 危機的状況を作り 本質的に何ら変わるもの \mathcal{O} 計り 知 れない -ナ戦争は 出 している根源を不問に付 衝 決して本質的 のではない **、撃の連鎖を想像するだけでも、** 現に起こり、 いずれ遠からず いる中国も、 「社会主義現 な解決に 世界の L たまま、 は 民 ならな 代 従 衆 化 を混 0 強

た危惧 \mathcal{O} 念を単なる 取 り越 し苦労と、一笑に 付 b には V か な 1 であろう。

本をはじ 二〇二二年八月二日・三日 め 緊張。この時とばか 、アジアの民衆を再び戦争の渦に ロのアメリ りに、日米軍事同盟の カ連邦 飛銭会ペロ 引きずり込みか 強化と軍事予算の シ 下 院 ねな 議長の 台湾 増額を目論むわ 訪 間を契機に、 が にわ 玉 \mathcal{O} 為政者た カコ に高 まる米 ち。 \exists

やが とはまったく次元 配 世紀人 によって亡びるし する認 今こそ私たちは、 て人 は 日本 識 類の共通にして最大 5 間の欲望原理に 類は、熾烈な市 の徹底 ・思考の のみならず、東アジア、さらに の異なる視点 L かな 枠組 た訣別である。そし 一八 場競 み、 V 基づき、欲望そのものを際限なく助長してきた経済理論とその 世紀イギリス産業革命以来、長きに であろう。 つまり近代のパラダイムを根本から転換しなけ 争の果てに、 の課題なのである。 から社会変革の て、生命本位史観に立 人間 は世界の 独自の 同 そう 士 \mathcal{O} で す 道 醜 を探 いな × V 7 لح り、 わたって拘泥 11 \mathcal{O} 人々 にい うの 歩み ĩ ょ に た新 0 であ 突き Ú て ľ たなパラダイム 滅 CK れ して つけられた、避 める勇気と覚悟が迫ら ば、 る れ (きたも んばなら か、 現状を甘 そ な の れ とも、 の も 拠 \mathcal{O} 11 い。それ たって立つ 見方 受するほ けて とに は通 • ħ は 球 ے とどの ħ 7 環 え方を支 カコ これまで 境 な な 間 まで < 観、 \mathcal{O} 0

n た世界 的 大経済」の に異なるま 0 \mathcal{O} その基礎となる自然循環型共生社会 現実認識に立つ時、 要 と自覚され 請 0 たく に応えて、財界 別 次 てくるの 元の、 今、 二一世紀 では お 私 ょ びび政 ない たちに くだろう 治的 \mathcal{O} 求 今日にふさわ 支 め (じねん社会とし (配層が か 6 れ てい 提 る 唱 L す $\tilde{\mathcal{O}}$ V ての脱資本主義F る は 大地 従来の 飽く に生きる草 、なき資本 「東アジ P 複合社会) $\dot{\mathcal{O}}$ T \mathcal{O} 根 共 自 の東ア 同 己増殖 体 な \mathcal{O} ジ 渾 ァ 民 道 る 動 ŧ で 衆 \mathcal{O} 2

本国憲法のもとではじめて甦る「未発の可能性」としての小国主義

2

大 日 11 に一九 してい という過程で、 小国主義は、大国主 由 民権運動 て、 日露戦争 四五年八月一五日の敗戦を迎えたのである。 く大国主義の道であった。そしてこの大国主義の道は、 を徹 『新生「菜園家族」日本 を通して小国主義を押さえ込み、朝鮮、台湾を踏みにじり、さらには中国への軍事 この小国主義の理念を内包する世界に誇る日本国憲法として結実したのである。 底 的 土義と闘 に 弾 圧し、大国主義の最たるものともいうべき大日本帝国憲法 い、伏流、台頭、再伏流という長い苦難の水脈を維持 ―東アジア民衆連帯の要 明治初年、 -』でも述べたように、 明治十年代 アジア・太平洋戦争へと戦線を拡 からの 明治政府が選ん しつつ、ついに 「未発の可能性」として (明治憲法) 大し、つ だ道 敗 侵略を拡 ŧ ٤ には •

ち自身が 実の可能性」に転化したことを思い た 国憲法のもつ今日的意味をあらためて考えさせられる。明治初年か をあらためて深く自覚させられるのである。 0 日本国憲法成立に至るこの苦難の歴史を思う時、人類の英知の結晶ともいうべき世界に誇る稀有 て「未発の可能性」として伏流してきたこの小国主義は、今日、 いかに生かしていくかである。 知ると同時に、この憲法 あとはこの何ものにも のもつ歴史的意義、二一世紀における今日的意 ら大正、 日本国憲法の成立によってはじめて「現 代え難い精神的 昭和そして敗戦まで、 法制的拠り 長 所を私 なる へきにわ 目 た 本

ることが しか 異常なまでの L できたのであろうか。もちろんその間、高度経済成長による国民全般にわ 戦後七七年間、私たち国民 政治攻勢に晒されながら、 肥大化による精神の 衰退、 は、 世界に誇るこの 後退に後退を重ねてきた歴史ではなかったの 脆弱化など、その 日本国憲法 要因はさまざまに考えら 0 理念と精神 たる豊かさの謳 を本当に自 ħ , るが、 カュ らの 残念なが 歌、 t $\bar{\mathcal{O}}$ 欲望 にす 6 反

て今、 何より カュ とおさえてお カュ なけ ればならない ことが ·ある。 二〇二二年七月 八 日 安倍晋三元

真 信介元首相に端を発し、孫 半世紀にも及ぶ根深 相を見る ょ 0 て、 义 V らずも国民に広 因 縁。そこに日本国憲法をことごとく蹂 \mathcal{O} 安倍晋三政権へと引き継がれ、 く露呈することになっ 今もなお延々と続く旧統一教会と自民党政治 たわ 、躙し、 が国 政党政治の不気 戦後の 歴史を逆行させてきた企 味 な 交 であ 4

のその 実を着々と積み重 によって、大多数の国民が再び戦火にまみれ犠牲になるようなことがあっては決してならない とはおろか、そこから目 想起させるに足る「一億総活躍社会」の実現などと民衆を煽り、欺き、 大国としての自ら 明治初 安倍首相 国民には敵愾 強引さ、その狡猾さ、その罪深さは、恐るべきというほかない。 年以 (当時) 来、 第二次大戦後にも及ぶ小国主義と大国主義との長きにわたる悲運な葛藤の歴史か 心を煽り、 の野望を剥き出しに 憲法の明文改悪を虎視眈々と狙い、大国主義への道を問答無用とばかり 強 を反らし、大国主義へ 11 、日本を取 軍事同盟を強化 しつつ、 り戻す」 してい の道へ平然と国民を引きずり込んでい 「自由と民主主義 などと豪語 った。内に向かっては、戦前 し、「トップ の普遍的価値を共有する」仲間 一握りの人間のきわめて その裏では憲法第 セー ル ス外交」よろ 戦中の ったファシズ 九条違反の既成 「一億火 しく得 に突き進んだ。 私 と徒党を組 ら学ぶこ 的 \mathcal{O} Δ Þ てまが として 玉」を な 野 い 事

私たち 二〇二〇年十月に \mathcal{O} 歴史を如何 倍政権を継 E \mathcal{O} \mathcal{O} 12 に逆行させ、日 承すると公言し成立 .明るみに出た日本学術会議の推薦会員の任命拒否問題も、こうした歴史文脈 あ 誇る日本国憲法の り b 代 方 え難い新たな条件 は、どのようにあるべきなの 本国憲法 ŧ ととに した菅義偉自民党政権のこの行為 の精神 B \mathcal{O} もとで っと掴 を踏みにじる罪深 V 7 か。 かに だ小国主義 明治、大正 して現実のも 0 「未発 いものであるか 昭 のに が、明治以来の長きにわ の可能 和、 亚 7 成 分かるであろ \mathcal{O} < 」を、この \mathcal{O} を越え か。 その 憲 て、 \mathcal{O} ため 法 たる う。 中 まさに -で 捉 \mathcal{O} Æ ŧ 民 は 衆え لح

 \mathcal{O}

 \mathcal{O}

代

に

小

国

主義

 \mathcal{O}

未

発

 \mathcal{O}

可

能

性

敢

と甦らせ

カュ

0

当時

は

異

なる発展

段

階に

あ

疫の 築可 構築なのではないのか。 能となる二一世紀の新たな社会、つまり、一八世紀イギリス産業革命以来の近代を超克する、抗市場免 「菜園家族」を基調とする自然循環型共生の自律的 ?今間 われている 代にふさ わ のである。それはまさしく本書で提起してきた日本国憲法のもとでこそはじめて構 い小国主義を実現可能にする道筋とは、一体どのようなも な社会(じねん社会としての脱資本主義F \mathcal{O} な \mathcal{O} P複合社会) か。まさにこ

型共生社会(じねん社会としての脱資本主義FP複合社会)の形成こそが、自らの社会の内部から覇権主義的大国 0 の可能性」としての小国主義に、二一世紀においてはじめて具現化への確かな道を開くことになる。 主義への衝動を抑制し、明治初年以来、今日に至るまで伏流、台頭、再伏流の苦難の道を辿ってきた「未 ている点に刮目すれば、そのことは納得できるはずである。つまり、「菜園家族」を基調とする自然循環 の自然循環型共生社会そのものが、本質的に大国主義への衝動を自らの社会の内部から抑制する 本 既に本書の第九章の項目 環型共生社会の必要不可 ・の自己増殖運動のメカニズムを狂わせ、際限のない 欠な基礎となる「菜園家族」の創出それ自体 「『菜園家族』の創出と資本の自然遡行的分散過程 「資本の蓄積・拡大・拡張」をおさえ、し が、 剰余価値の資本への転 」で述べてきたよう たが 化に t のにな よる 2 自 7

世界は今や憎しみと暴力の坩堝と化している。 、そう思い込まされている。その結果、憎しみと暴力の報復の連鎖は、とどまるどころかますます拡 今や世界は憎しみと暴力の連鎖の中で怯え、武力には武力で対抗するほかないと実に残念なことではある このままでは、 世界は一触即発の破滅へと転落して < 大し、 ほ カュ

その反国民的野望の総仕上げを目論んでいる。 憲法改正に取り組む」と二〇二二年七月十一日 安倍、菅両政権を引き継ぐ岸田文雄政権は、昨今の国際情勢に乗じてますます軍拡 「銃で撃たれ亡くなった安倍元総理大臣の遺志を受け継ぎ、 の記者会見で強調。 安倍元首相の 政治的 への 業績には賛否両論が 衝動をあらわにし

ならない ♡ をそそくさと閣議決定し、強行する。それに比べて、私たちの態勢はあまりにも遅れ きく分かれている中にあって、国会にも諮らず国民を蚊帳の外に置き去りにしたまま、極め 時に来ている。 戦中、 戦後の歴史から学び、 何からはじめ、何をなすべきかをまずはっきりさせなけ てい ると言 て異 例 [わざる \mathcal{O} れ ば

侵略的大国主義の対極にある、民衆にとっての小国主義の理念を完璧なまでに内包した日本国憲法の三原則、 調とする自然循環型共生社会(じねん社会)の構築をめざすことである。 「平和主義」、 武力には武力をというこの愚かな恐るべき常識を、 自らの社会の中にその理念と精神を具現すること。 「基本的人権(生存権を含む)の尊重」、「主権在民」を国民一人ひとりが自らの血と成 今こそ根底から覆さなければならない。 具体的には繰り返しになるが、「菜園家族」 それ Ĺ は、 を基 肉と 膨張

族」を土台に築く世界に比類なき円熟した先進福祉大国*1をめざすこと、 ことである。と同 って示していくのである。これこそが、憎しみと暴力の連鎖を断ち切る究極の唯一残された道ではない い非同盟・中立の立場を堅持することをはっきりと宣言しよう。そしてこれを身をもって実行し、 そして、 否認」を明示した日本国憲法の前文および第九条をもう一度世界の人々に向かって高らかに再宣言する 「菜園家族的平和主義」こそが まず何よりも日本の国土に生きる私たち自身が、なかんずく 時に、自らの国土に非戦・平和の確かな礎となる自然循環型共生社会を構築し、「菜園家 国民が心から望み期待するまことの積極的平和主 「戦争の放棄、 かなる軍事同盟にも加担しな 戦力の不保持、 義なのである。 行動によ \mathcal{O} か

11 近代の カュ 獄 末とも言うべきこの憎しみと暴力の修羅場から脱却する道は、これを措いてほ 対に譲ることのできない 転落の 瀬 戸際 に立たされ ても、 残されたこの道がなおも の矜持 であ ŋ, 決意では 心 のどこか なかったの . で 非 現実的 かにな で夢 V \hat{O} \mathcal{O} ように で は な

にとっ

て絶

歴史から学び

培ってきたものは、結局、

原発と戦争には決して組みしない

لح

V

人

カュ

この最低限度

しなけ ń る。 ば この ならない。 内面の 自戒 現実こそが の念を込めてそう思う。 不憫 な \mathcal{O} だ。 自ら \mathcal{O} 問題として、この 内なる現実をまずもって何と か

な光が見えてくる。 この信念のもと、 忍耐強く誠実に進んでい くほかに道はない。 やが て、 暗くて長いト ・ンネル の先に、 仄

※1 本書の第十章で詳述。

3 世界に誇る日本国憲法の理念こそ、東アジア民衆連帯の

は こう Ļ いうことになろう に強調 しておきたいことは、 日 本国憲法と「菜園家族」社会構想との関係であ

してでは せながら、 して日本国憲法 生命系 本国憲法と首尾一貫し なく、 の未来社会論具現化 その内実をい の理念を単なる抽象レベル 相互に内的に密接、有機的に連関させ、作用させ合いながら、それぞれ っそう豊かなものにしてい て一体のもの の道である として随伴し、 「菜園家族」社会構想は、 の空文に終わらせることなく、 く。 さらには、この憲法 めざすべき未来社会へ 日 の各条項を個 々現実の日常生活の中で熟成さ を高め合 々 の全過程を通 バラバラなも 1, 総 体と あと

 \mathcal{O} こうし になってい かされていくのである。やが た長期にわたる全過程を通してはじめて、 くにちが V な 11 て日本国憲法の理念は、民衆の つまり 「菜園家族」社会構想は、 日本国憲法の 暮らしの中に深く溶け込み、 全条項 日本国憲法を具現化の道へと着実に導 は、 究極に お V て現実社会に 不可分一体のも 丸ごと い

で、積極的かつ決定的な役割を果たしていくことになるであろう。

資本主義FP複合社会)を経て、 来社会論』の真髄である。 次自然社会へと到達するプロセスでもあるのだ。これこそが、 家族」を基調 の原理が自然界の摂理とも言うべき「適応・調整」の原理 (=自己組織化) に限りなく近づき、 日本国憲法と私たちの暮らしとの不可分一体化を成し遂げていく過程は、 だとするCFP複合社会、そして素朴で精神性豊かな自然循環型共生社会 (じねん社会としての脱 人間を抑圧の苦しみから最終的に解放し、自由・平等・ 草の 根 の民衆自身が主体となる "生命系 同時に、 友愛のおおらか 人間社会 「菜園 な高 \mathcal{O}

「菜園家族」社会構想と日本国憲法との内的連関は 以上のように捉えられ る。

会的安定性と持続的な経済のあり方を可能にする、 は、国際的には非武装・不戦、 アジア世界」の一角に位置する日本列島にしっかり着床させ、成長を促していくことでもある。そのために い自律的な国民経済を前提に、各国それぞれの自然的、歴史的、社会的、文化的諸条件を十分に考慮し、 胚胎することにも にとどまらず \mathcal{O} を誠 が国おい のなのであり、 が不可欠の大前提条件となる。こうして、 [実に具現化することは、既に述べてきたように、「菜園家族」基調の自然循環型共生社会の創 て、 まさに 日本国憲法 それはとりもなおさず、 つながっていくの 「東アジア世界」自体 0 各国それぞれの自然的、歴史的、社会的、文化的諸条件を十分に考慮し、社非同盟・中立の主権不可侵、相互尊重を遵守し、あくまでも自給自足度の高 「平和主義」、 いである。 小国主義とその新しい社会の「未発の 「基本的 \mathcal{O} 胎 内に 相互補完、 わが国における日本国憲法の究極の具現化 人権(生存権を含む)の尊重」、「主権在 草 -の根の 平等互恵を旨とする秩序ある理性的 民 衆に よる真の東アジア 可能性」の 民 衆連 は、 種子を、「東 帯 な 5調整貿 \mathcal{O} 萌 \mathcal{O} 出 そ

玉 こうし 「東アジ た国際的環境の ア世 界 もとで日本が生まれ変わ 角に構築したことになる。 つた時 これ はじめ こそが で、 東アジア 東ア ジ ア の民 民衆の 衆に 模範となるべきまさに 圧 倒 的支持と共感をも

まるのである。 て迎えられる唯一の道ではないだろうか。ここから東アジア各国、 各地域の民衆とのまことの連帯が はじ

然循環型共生の二一世紀 衆による民衆のための新たな理念をめざす「東アジア世界」 史の中で幾重もの支配権力に蹂躙されてきたこれまでの古い ろう。その時はじめて、「東アジア世界」に特有の伝統的権力支配の古くて分厚い殻は打ち砕かれ、長い歴 世界に誇る日本国憲法、究極の具現化 ―新生「菜園家族」日本が、大地に根ざした素朴で精神性豊かな自 らば、それは、わが国からさらにこの地域世界の各地へと広がり、色とりどりの花を咲か 「東アジア世界」の東端の日本列島に芽生えたこの 「東アジア世界」の構築に先鞭をつけることになる。 小さな芽が見事に育ち、 へと生まれ変わっていくにちが 「東アジア世界」から解き放たれ やがて立派に成長 せていくことであ 11 ない。 草の根の民 てい まさに <

になるであろう。 連動していくのである。 園家族」社会構想の理念は、 その時、この壮大な運動の原動力の役割を果たす、二一世紀生命系の未来社会論具現化の道とし こうしてこの理念は、 わが国一国の問題にとどまらず、 世界史的にも意義のあるこの崇高な使命を果たしていくこと V よい 、よ「東アジア世界」 の全域 へと波及し、 ての

衆にとって、 と生活苦に喘ぎ、 その意味におい 避けては通ることのできない て、 欺瞞に翻弄され、憎しみと戦争の脅威に絶えず晒されてきた東アジアと世界のすべての民 本書で提起された問題の核心は、 共通の課題となるであろう。 ひとりわが国に限らず、 海図な きこの 時代、 不条理

《引用・参考文献☆

西嶋定生「総説」および「皇帝支配の成立」『岩波講座・世界歴史』第4巻、 岩波書店、 九 七〇年

江口朴郎『帝国主義と民族』東京大学出版会、一九七一年

遠山茂樹「東アジア歴史像の検討」『歴史像再構成の課題』御茶の水書房、 九六九年

田中彰『小国主義 ―日本の近代を読みなおす―』岩波新書、一九九九年

日高六郎『戦後思想を考える』岩波新書、一九八〇年

山室信一 『近現代アジアをめぐる思想連鎖 アジアの思想史脈 |空間思想学の試み||』人文書院、二〇| 七年

梁鴻 鈴木将久・河村昌子・杉村安幾子 訳『中国はここにある ―貧しき人々のむれ―』みすず書房、二〇一

王義桅 川村明美 訳『習近平主席が提唱する新しい経済圏構想 「一帯一路」詳説』日本僑報社、二〇一七年

小貫雅男・伊藤恵子『新生「菜園家族」 日本 ―東アジア民衆連帯の要―』 本の泉社、

「新冷戦」と経済覇権』新日本出版社、二〇二〇年

奥村皓一

『米中